

Así ha afectado su bolsillo una década con el peso devaluado

HACIENDA. LA DEPRECIACIÓN DE LA MONEDA LOCAL FRENTE A LA DIVISA ESTADOUNIDENSE ES DE 81%. ESTE FENÓMENO AFECTA DIRECTAMENTE EL PODER ADQUISITIVO DE LAS PERSONAS

BOGOTÁ

Uno de los problemas económicos que no ha dejado ver la emergencia provocada por la pandemia es la devaluación del peso frente al dólar, pues en solo diez años se dejaron de ver precios cercanos a \$2.000 por los de \$4.000 por cada billete verde.

Al comparar la TRM promedio del primer trimestre de 2010 con la de 2020 se evidencia una diferencia de \$1.588, lo que significa una devaluación de 81%. Durante ese periodo de 2010, el dólar se cotizaba en \$1.947, mientras que en el mismo lapso de este año se niveló en \$3.535.

Pero si se amplía el periodo analizado hasta el primer cuatrimestre, la devaluación sube a 87%, pasando de \$1.945 a \$3.645. Y si se compara el dato más alto de la divisa, al cual se llegó el 20 de marzo de este año, con un dólar a \$4.153 y el mismo día de 2010, la depreciación llega a 117%, lo que para muchos analistas demuestra un problema de la política cambiaria local.

Esto evidencia también que cada vez se requieren más dólares para adquirir un bien importado, lo que afecta directamente el poder adquisitivo de los colombianos, ad más, teniendo en cuenta que hay muchos productos que no se manufacturan dentro del territorio nacional.

Un ejemplo es la tecnología. Un computador Mac Air, que actualmente se oferta a \$5 millones en el mercado local, se ha vuel-

Recomiendan inyectar dólares a la economía

Los expertos recomiendan que el Banco de la República inyecte dólares a la economía, ya sea por venta directa de reservas internacionales o canjeando dólares por TES del sector privado. "Colombia terminó febrero con unas reservas internacionales cercanas a US\$53.681 millones, monto superior en US\$537 millones al registrado el último día de 2019. Sin embargo, el Emisor ha destacado la importancia de contar con un nivel adecuado de liquidez internacional para enfrentar salidas de capital y mejorar la confianza en el país, que atraiga inversiones", dijo Heenan.

to más costoso como consecuencia de la devaluación.

Para ponerlo en contexto, lo que hay que pagar hoy para comprar el mencionado producto, a la TRM del primer trimestre de 2020 equivalía a US\$1.414, mientras que a la TRM promedio de ese mismo lapso de 2010, equivalía a US\$2.568. Es decir que el valor del Mac se ha casi duplicado al tasarlo en pesos.

"La volatilidad intradía de la TRM desde 2001 ha alcanzado un máximo de 6%, sin embargo, no debemos desconocer el valor del dinero en el tiempo. Debido a esto, los bienes que compramos puede que cuesten lo mismo en dólares, pero si nos cuesta más adquirirlos en pesos", explicó Lia Heenan, socia de Global Corporate Advisory de Crowe Colombia.

Otro ejemplo que da cuenta del peso de la devaluación para poder consumir es un automóvil. Tomando como referencia un Volkswagen Jetta, que se consigue en alrededor de \$80 millones, es un producto importado que probablemente sería mucho más asequible si el peso colombiano fuera más fuerte frente al dólar.

En este caso, el automóvil que se consigue en alrededor de \$80 millones, equivale a US\$22.630 a la TRM del primer trimestre de este año, mientras que la misma cantidad de pesos equivalía a US\$41.088 acorde a la TRM de enero y marzo de 2010. Es decir, que comprar ese automóvil ha-



Lia Heenan
Socia de Corporate Advisory Crowe

"Aunque la devaluación no ha tenido efectos inflacionarios aún, esto podría no haberse materializado a 100%, pero podría tomar esa dirección".



Wilson Tovar
Investigador jefe de Acciones y Valores

"La moneda es el reflejo de la fragilidad de la economía, y nosotros tenemos una muy frágil porque depende mucho de los productos importados y del petróleo".

Signos en: www.larepublica.co
Con el Informe sobre las necesidades de las aerolíneas low cost en tiempo de crisis.

bria sido más barato hace una década, guardando las proporciones, y sin desconocer que hay otros factores que impactan el precio tanto del producto como de la moneda.

Pero el fenómeno de la depreciación no solo afecta el consu-

LA DEVALUACIÓN DEL PESO COLOMBIANO FRENTE AL DÓLAR

PROMEDIO DE LA TRM ENTRE ENERO Y MARZO EN LA ÚLTIMA DÉCADA



INDICADORES CON PRODUCTOS

Producto	Valor en dólares a la TRM promedio del primer trimestre de 2010	Valor en dólares a la TRM promedio del primer trimestre de 2020
Apartamento de \$300.000.000	154.083	84.865
Volkswagen Jetta de \$80.000.000	41.088	22.630
Computador Mac Air 13,3 de \$5.000.000	2.568	1.414
Reloj Tissot 3.473.000	1.783	982
Iphone 11 \$3.500.000	1.797	990

INDICADORES MACROECONÓMICOS

Indicador	Valor en pesos a la TRM promedio del primer trimestre de 2010	Valor en pesos a la TRM promedio del primer trimestre de 2020
PIB 2019	US\$323.649 millones	630 billones / 1.145 billones
PIB per cápita 2019	US\$6.424 dólares	12.507.528 / 22.708.840
Deuda externa a enero 2020	US\$140.060 millones	272 billones / 495 billones
Remesas año 2019	US\$6.743 millones	13 billones / 23 billones
Déficit balanza comercial febrero 2020	US\$755,5 millones	1,4 billones / 2,5 billones

Fuentes: Banco de la República y Dane. Gráfico: LR-GR

mo, sino que está presente en muchos indicadores, como los macroeconómicos, al ver su valor en moneda extranjera (ver gráfico).

Por ejemplo, el PIB colombiano que según el Banco de la República fue de US\$323.649 millones en 2019, en 2010 equivaldría a \$630 billones, y la misma cantidad de dólares, a la TRM de 2020, equivaldría a \$1.145 billones. Y aunque la cifra es mayor ahora, eso no significa que se haya percibido mayor cantidad de dinero, sino que el peso vale menos hoy que hace diez años.

"En estricto sentido la moneda es el reflejo de la fragilidad de la economía, y nosotros tenemos una economía frágil porque depende mucho de los productos importados y del petróleo. Seguir dependiendo del petróleo es un error porque vamos a seguir sometidos a estos vaivenes. Lo que

han hecho países de la región como Chile es diversificar la producción, vender productos que generen más valor agregado y el petróleo es un commodity, así que en estricto sentido no tienen mucho valor agregado", indicó Wilson Tovar, jefe de investigaciones de Acciones y Valores.

Por lo pronto, Heenan recomienda que el Gobierno desarrolle una estrategia para estimular la inversión extranjera de portafolio, que en 2019 cayó 19,6%. Así, "los flujos de inversión extranjera permitirían que haya un mayor movimiento de divisas en el mercado, generando menos devaluación", señaló la economista, quien, sin embargo, reconoció que el Banco de la República "ha sido cauteloso en las medidas de este año, sin que haya dejado de actuar".

ADRIANA CAROLINA LEAL ACOSTA
@adrianalea11320

Protección

CEDULA AFILIADO	NOMBRE AFILIADO	FECHA SINIESTRO	NOMBRE RECLAMANTES
15957912	LUIS FERNANDO NEIRA VALENCIA	2000-08-12	GLORIA MARCELA ARENDO CAMPO
15329010	FERNANDO ALONSO LOPERA RESTREPO	2020-02-23	ISABEL LOPERA LOPERA MARIA LUCIA RESTREPO FIGUEROA
19871600	MARLON EMBRO BARRETO CAMPO	2019-04-29	LUC KARINA SANCHEZ CASIRO DANIELA BARRETO SANCHEZ
10009096	RUBEN DARIO CALLE CARDONA	2019-12-01	OLGA MARCELA BARRO SOBRINHO DANIEL ESTEBAN ALLE DUBANGUO
17186751	EDUARDO BORGAS SANZOLA	2020-02-04	ANA MARCELA TORRES ROMERO LEONARDO CASIRO ROMERO
52492111	EDELLA SALAMANCA PIERRES	26/08/2013	BRITTON NAHUEL CASIRO DE MARCELA ALEXANDER CASIRO SALAMANCA
30356481	LUC AMPARO ZAPATA GIRALDO	2014-08-30	VIVIANA BEGONIA ZAPATA ALEXANDER CASIRO SALAMANCA
79787163	IVAN MANUEL URIBE DIAZ	2019-07-28	JUAN SEBASTIAN URIBE PEREZ ALEXANDER CASIRO SALAMANCA
1014240667	GISELE ALEJANDRA GALINDO ORTEGA	2019-08-16	JOSEF MARCO OLIVERA RODRIGUEZ IVAN DARIO MARTINEZ MARTINEZ
71727407	JUAN DIEGO MARTINEZ MARTINEZ	2019-06-28	ANA MARCELA TORRES ROMERO ANGELA DE ESTEY MARTINEZ MARTINEZ
19225872	BERNABE MATEO GARCON	2019-11-10	ESCA INES GARCIA NESTOR DANIEL TORIBIO ORDOY
30232869	ADRIANA MARIA GOMEZ GALLEGO	2012-06-15	BENIGNO PATIANA TORIBIO GOMEZ JOSUE ANTONIO TORIBIO GOMEZ
71727312	MANUEL GONZALEZ RODRIGUEZ	2019-02-02	JOHAN MANUEL GONZALEZ SALGADO ALEXANDER CASIRO SALAMANCA
20740152	SANDRA MILENA MORA	2019-02-02	JUAN ESTEBAN VILLASANO MORA OSCAR SANDRA VILLASANO MORA
20629842	GLORIA LUCIA MARTINEZ ARENAS	2019-09-26	OSCAR SANDRA VILLASANO MORA RICARDO MARTIN ARBOLEDA MARTINEZ
39745478	CARMEN SUSANA MEDINA RUIEDA	30/12/2018	OSCAR SANDRA VILLASANO MORA SOPHIA MILENA RUIEDA ANTONIO DE LOS ANGELES RUIEDA

Las personas que se crean con derecho para reclamar como beneficiario la prestación económica por sobrevivencia, favor presentarse a la Oficina correspondiente de Protección S.A.

PRIMER AVISO

04 DE MAYO DE 2020

HACIENDA. VANTI Y ENEL TIENEN 10% DE DESCUENTO EN ESTRATOS 1 Y 2

Distrito dará alivios en pago de los servicios públicos en varios estratos

BOGOTÁ

Dada la emergencia actual, y sumándose a un nuevo alivio económico para las familias, el Distrito de la mano de las empresas prestadoras de servicios públicos darán un alivio de 20% en el pago de las facturas para hogares de estratos 1 y 2, y de 10% para estratos 3 y 4.

Durante la rueda de prensa virtual, la alcaldesa mayor de Bogotá, Claudia López, anunció que 95% de los hogares de la ciu-

dad serán beneficiados, y que el Distrito invirtió \$94.000 millones en esta acción, lo que resulta ser mayor frente a las transferencias monetarias que se han hecho, a lo largo de la cuarentena preventiva obligatoria.

En la explicación que dio López, los consumos en el servicio de agua y alcantarillado, "en esta época de cuarentena, subieron aproximadamente 40 metros cúbicos por mes, por lo que durante abril y mayo, usted

verá un descuento de más o menos \$15.056, en su factura", dijo.

Además, la primera mandataria de la ciudad resaltó la labor de las empresas de servicios públicos en esta iniciativa, pues para estratos 1 y 2, Vanti, y Enel Codensa dan descuentos de 10%, y el Distrito se encarga del otro 10%, para un total de 20% de descuento.

ANA MARÍA SÁNCHEZ BURBANO
amsanchez@larepublica.com